

CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60
 Número suelto . . . > 0.10
 Número atrasado. . . > 0.15

Avisos y Comunicados
 Precio convencional

LA IDEEA

Bisemanario político y de intereses generales

Editor y Administrador,
FEDERICO ESPINOSA



Director y Redactor,
DANIEL UREÑA

OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176
 Contiguo á LA MASCOTA
 No se devuelven originales
 La colaboración es solicitada
 Apartado número 60

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 19 DE MARZO DE 1905

NÚMERO 17

Pega, pero escucha

¿Quiénes sois vosotros, los que hacéis eco á una protesta, sin antes haber guiado vuestros pasos por el sendero de la razón para averiguar el fundamento de las cosas ó de los hechos?

¿Cuántas veces por un ligero desliz de apasionamiento condenáis vuestra misma obra!

Pero vamos á explicarnos.

Suponed—cualquiera de los que arrojáis lodo sobre el blanco pendón de la honradez que ostenta nuestro partido—que en el seno de vuestro hogar donde mantenéis intactas y como sagradas vuestras convicciones, se alzara el ruido y la algazara del adversario que violando vuestra propiedad fuera á hacer mofa de los sentimientos que abrigáis en el corazón. ¿No estaríais en el derecho entonces de hacer guardar vuestro respeto?

Eso es lo que ha pasado.

Pero los eternos declamadores, los gallos de pasión de cada cuatro años, cantan las tristezas de un calvario de invención suya mientras se crucifica al pueblo inocente.

Ahora hacen coro á un grupo de hombres y les tienden palmas y flores á su paso, porque necesitan de ellos; les ofrecen pan y abrigo, porque ese pan y ese abrigo se les cobrará doble mañana; les levantan la frente altiva, porque así tendrán más fuerza para soportar el yugo que se les prepara.

Quisiéramos ver á esos trabajadores si, pasada la lucha electoral, encuentran los corazones plácidos de hoy.

¡Loada sea la mano del tiempo que nos saca de tantos errores!

Si todos los hombres que han sufrido persecuciones y destierros pudieran, ó mejor dicho, quisieran hablar, nos mostrarían bellísimos ejemplos para el porvenir; si confesaran los beneficios con que, en tierra extraña cuando saboreaban el pan amargo del ostracismo, les han favorecido sus partidarios y sus jefes; si á las puertas de su casa abandonada han llamado sus compañeros para llevar un pan á sus hijos; entonces, ¡ah! entonces, los que hoy reciben una engañosa protección

de momento, morirían mejor de hambre, antes que tocar sus manos el dinero que se les brinda, no como óbolo de caridad, sino como compra de sus entusiasmos que aprovechan las camarillas de los partidos.

No es la engañosa oferta de ocasión la que ha de librar al trabajador de los rigores del hambre y de la miseria, sino la aseguranza de trabajo para sus brazos que una buena administración pública les ofrezca, les brinde, no con palabras que el viento de la ambición encumbrada arrastrará á su paso para sepultarlas en el olvido, pero sí con la convicción de los hechos palpables que no pueden deribarse como castillo de naipes.

El jefe del Partido Nacional no necesita hablar, porque sus hechos hablan, su obra está ahí, hermosa y fresca aún, y sólo sus enemigos que tiemblan de pavor ante ella, buscan á los campesinos para que la ataquen, porque esos sí pueden morir inocentemente, mientras al pie del altar de su sacrificio, gozan en la orgía los aprovechados que nada hicieron.

Extranjeros

Sabemos que hay unos cuantos extranjeros inmiscuidos en la política del país. Nada significaría esto para nosotros, si con verdadero cariño á nuestra tierra ofrecieran desinteresadamente su contingente, que bien valioso sería por cierto cuando colocados en el terreno de la imparcialidad ilustraran las discusiones que la mayoría de las veces tienen vida por versátiles apasionamientos.

No sucede así. Son extranjeros llegados á Costa Rica con los bolsillos rotos, sin recomendaciones de ningún género, no trayendo siquiera para su abono el hermoso distintivo del hombre honrado, que es el trabajo.

En este bendito país, donde se llama escritor á cualquier gacetillero, es cosa corriente ver brotar por obra de encantamiento periodistas extranjeros que no pasaron de ser en su patria, sabe Dios si vendedores de legumbres que gastaban todo un día en recoger unos miserables céntimos de peseta, y que aquí en Costa Rica dándose humos de escritores, pasan por cerebros excepcionales.

Qué más da si fueran cultivadores de la literatura erótica, que ningún daño hacen á nadie con las lágrimas inocentes que viertan por una mujer;

pero propagandistas de un partido político que no conocen y menos á su jefe, es el colmo del charlatanismo, ó mejor dicho, es la exhibición más elocuente del prestigio de su persona.

Si al tratar de los asuntos políticos se colocaran en el terreno de la más completa imparcialidad y señalaran las inconveniencias y defectos que su vista observadora notara, los buenos hijos de Costa Rica aplaudirían su labor y su laudable empeño.

Hay más. Escriben y atacan virulentamente á los que militan en bandos opuestos al de sus entusiasmos, que no es otro que el que le tira una piltrafa, y nunca tienen el valor de hacerlo de frente y con la responsabilidad de su firma al pie de los escritos.

Nuestros brazos deben abrirse para recibir á todos los hijos del trabajo, no importa su nacionalidad, si saben ganar su pan con conciencia; pero no tendamos la mano á los parásitos de oficina que viven entregados á la adulación y la lisonja de quienes mantienen en vagoneta.

Para congraciarse con los que matan su hambre, muestran su agrado cimientando con afirmaciones gratuitas en contra de la honorabilidad de personas cuyo solo nombre se profana al contacto de sus manchados labios.

Nuestro bisemanario no tiene compromisos con nadie; por eso no teme decir la verdad. Muy pronto, si las circunstancias le obligan á ello, tendrá que descubrir á esos zánganos que roban de la colmena del periodismo la labor honrada.

Los partidos

Que los partidos son personalistas hasta la médula de los huesos, es cosa indiscutible entre nosotros, pero se hace necesario evitar que ese sistema de nuestra política no se lleve hasta la ceguera de creer que el candidato que proclama una agrupación es el único que, conseguido el triunfo, va á hacer la nueva administración. Pocos son los que se fijan en las personas que lo rodean y en las que tienen probabilidades de que han de ser sus colaboradoras.

Es éste uno de los puntos en que debiéramos prestar más atención, por la trascendencia que envuelve.

Cuando vemos á un candidato en medio de un círculo compuesto por hombres inactivos que nada son ni nada valen, por vagos de profesión acostumbrados á vegetar á la sombra de un empleo cualquiera, pero donde puedan bostezar á sus anchas, claro es que nos formemos muy triste idea del gobierno en ciernes; con mayor razón si en ese círculo encontramos

algunas personas de talento con el corazón corrompido.

Hemos llegado á una época de adelanto en que el progreso mismo impone condiciones á los hombres. Ayer subía un hombre á la Presidencia por antojo ó por capricho, y por antojo y por capricho hacía de las suyas en el poder, no importándosele un camino la felicidad del pueblo, porque éste vivía más acomodado y no sentía por lo mismo todo el rigor de las fechorías del gobernante. Hoy no sucede igual. El pueblo no goza de las holganzas de antaño y tiene que aprender á luchar, se le va haciendo la vida ferosa.

De consiguiente, el llamado á regir los destinos del país, para que pueda cumplir con su cometido, no debe ser un hombre proclamado por las amistades, sino por el pueblo; no debe ser un hombre que intente gobernar con sus intimidades, sino con los sanos elementos de su partido; y para responder á las necesidades de la época que atravesamos, debe ser un hombre moral, en el sentido más lato de la palabra.

Y el hombre honrado por excelencia, de vida ejemplar y de conciencia imputa, que puede ser el gobernante de mañana con mejores títulos que ningún otro, es el Licdo. don Cleto González Víquez, cuya alta moralidad provoca los odios de la envidia.

Abrid paso á los hombres de talento, pero honrados.

Así lo exige el brillo de Costa Rica.

Desarrollo de la mujer

Los hombres, por regla general, dicen que la mujer no sabe hablar más que de modas y de trapos.

Bien sabéis, queridas lectoras, que tal afirmación es errónea, hoy más que nunca, á consecuencia de la modernísima educación y cultura que la época moderna, insensiblemente, proporciona á la mujer, hoy asidua lectora de revistas y periódicos, en los cuales se consagra de vez en cuando alguna atención á cuanto á la vida del hogar y á la mujer atañe.

Y animado yo por el deseo de llevar mi grano de arena á la obra hermosa de divulgar conocimientos que sean fuentes de beneficios para la vida del hogar, hoy consagraré unas líneas á un asunto de capitalísima importancia: el crecimiento normal de la mujer, asunto que me parece de perlas porque creo que es muy útil ilustrar en este punto á los padres de familia y hacerles ver los inconvenientes de una higiene mal comprendida, pues todo lo prematuro pesa sobre la existencia.

Al efecto de mi propósito, utilizaré cosecha ajena. No recuerdo dónde, he leído que la mujer llega á los 23 años al completo desenvolvimiento de su vida, á su definitivo desarrollo. Antes de esta edad, puede esperarse verla crecer, desenvolverse y modificarse sus líneas.

Cuando llega á la edad de 13 años, la cabeza y el tronco cesan de desarrollarse por regla general; lo único que continúa creciendo son las piernas; por lo tanto, si se quiere favorecer el crecimiento de una jovencita, hay que tener especial cuidado en alejar de ella, cuanto pueda impedir el perfecto desenvolvimiento de sus miembros inferiores.

Debe evitarse preferentemente que hagan á pie marchas peligrosas y largas, estar mucho tiempo de pie, que lleven objetos pesados y usen vestidos ó prendas que carezcan de ligereza y embaracen los movimientos.

Los apuntados son los principales factores contra la evolución del crecimiento de la mujer, de los cuales son las principales víctimas las muchachitas que hacen el papel titular de pequeñas mamás de sus hermanitos menores y esas otras que, á consecuencia de la pobreza de sus padres, tienen que dedicarse á faenas impropias de su edad y sexo.

He aquí las proporciones normales de una mujer bien hecha, según los términos medios establecidos por las medidas.

Altura del cuerpo: 1 m. 60 centímetros.

Ancho de la espalda: 37 centímetros.

Ancho de la cintura: 21 centímetros.

Ancho de las caderas: 33 centímetros.

Frou-Frou

El mosquito de los trópicos y el invasor extranjero

Yo bendigo con gratitud los azotes de la Naturaleza; la fiebre, las plagas, los insectos, que como manos de furias invisibles, salen del vago horizonte de las selvas y de la espantosa lividez de los mares, para detener y castigar al bárbaro invasor. ¡Oh, madre Naturaleza, tú nos vengas!

Si fuera capaz de adorar algo sobre la tierra, adoraría el mosquito implacable y tenaz, que lleva en su picada, la muerte para el hombre blondo, que tritura con sus botas de conquista el cráneo de los pueblos vencidos.

Yo lo amo.

El es el vengador.

Más allá del trópico, él, es el centinela alerta, el escuadrón volante, la sola escuadra que defiende nuestras costas.

La dignidad de Panamá se ha refugiado en él.

Es el único que permanece hostil contra los yankees.

Allí, los insectos son más grandes que los hombres.

El honor que los negros semiletrados traicionaron, ellos lo vengán.

En sus alas sutiles se ha refugiado la libertad.

Ellos hacen lo que las tropas colombianas no supieron hacer: matar.

Ellos tienen el valor que á Colombia le faltó.

En los pueblos esclavos, valen más los insectos, que los hombres.

La naturaleza, que hace los hombres viles, hace los animales útiles.

Yo admiro estos alados épicos y vengadores.

Por ellos, siquiera, como por los siete justos de la Biblia, se podrá perdonar aquel mundo en destrucción.

La Hotentotia yankee de Panamá, debe a'zarle una estatua al traidor Huertas; él la sintetiza.

Al serme dado, yo alzaría un monumento á otro animal; á ese insecto asesino y glorioso, ante el cual tiembla el yankee amedrentado: el mosquito.

El es todo el istmo libre; lo único libre que hay allí.

Por eso, los norteamericanos preparan la batalla contra el insecto empedernido, que les disputa el territorio que el hombre vendido, no supo disputarles.

Por eso hace á la nube homicida, el honor que no hizo á la negra vendida; la combate.

Es lo único que vive, y voala, y lucha en la Liberia de Amador Guerrero.

Es el escuadrón volante, que detiene á los aliados de Soulónque libertador. ¡Salve al guerrero alado!

M. J. Vargas Vila

Hazaña de un loro

SALVA Á DOS NIÑOS

Son infinitas las anécdotas en que se ve que los animales tienen un alma. Si los sentimientos de cariño, de lealtad, abnegación parten del espíritu, hay que reconocer que el loro "Polly," de la propiedad de la familia Corwin, residente en Los Angeles, California, es algo más que un loro. De él podríamos decir: "Ese loro es todo un hombre."

Hace unos pocos días, la niña Grace, de doce años y su hermanito Willie, menor que ella, se desviaron en una vuelta que emprendieron por el bosque cercano á la casa. Sin que ellos lo advirtiesen, les siguió á cortos vuelos el fiel "Polly," quien para mí tengo que se hizo el siguiente cargo:—Estos chicos se van solos, y sabe Dios lo que pueda sucederles.

Y en efecto, al cabo de una media hora de idas y venidas, los chicos se echaron á dormir sobre la yerba, cual dos angelitos fatigados, esperando descansar para continuar su regreso al cielo.

Ellos dormían á pierna suelta. El loro velaba alerta. En esto aparece un bribón, un vagabundo ebrio que por aquellos andurriales andaba paseando la mona. Al ver las dos criaturas, se inclinó como para registrarles los bolsillos, ó hacerles sabe Judas qué otra maldad.

Pero no contaba nuestro aventurero con la huésped. El loro fiel y valiente estaba allí, sobre una rama de cercano árbol.—¡Socorro! ¡Asesinos! ¡Socorro! gritó el pajaraco verde, más verde aún de rabia, y gritando y todo, se le fué al pescuezo al bandido aquél, dándole picotazos en la cara y por donde quiera.

Los niños despertaron, el borracho tomó las de Villadiego, y el loro "Polly" regresó en triunfo á la casa de sus dueños.

N. Bolet. Peraza

Fiebre amarilla en Panamá

Habla un pasajero del "City of Pekin"

Desde que cesaron las lluvias en Panamá, y principalmente en Puerto Ancón (La Boca) la fiebre amarilla, que es allí endémica, ha tenido una notable recrudescencia, falleciendo en pocos días varias personas de importancia y siete oficiales del crucero norteamericano *Boston*, fondeado frente á la isla de Taboga.

Las autoridades del canal, á pesar de las medidas que enérgicamente aplican, no pueden contener los avances del mal, y aunque ellas niegan su importancia, á fin de que no se entorpezca el comercio ni escasee la gente para las obras de la excavación, no puede negarse que la infección prospera.

A bordo del "City of Pekin" hubo un caso, y las circunstancias que lo rodearon dan la medida de la incuria con que los empleados de la Pacific Mail ven todo aquello que no significa para ellos utilidad monetaria, aun que pueda tener graves consecuencias.

Al enfermo en referencia—de origen mejicano y contratado para la carga y estiva del buque en ese viaje—se le puso en el camarote destinado á hospital y el médico de bordo, sea por ignorancia, sea por punible apatía, se contentó con recetar quinina á grandes dosis, á pesar de que algunos pasajeros le llamaron la atención sobre la impropiedad del medicamento. Enfermero no había, y el desdichado paciente, presa de la fiebre, subió un día, completamente desnudo, sobre cubierta, llegando hasta la borda.

Anclado estaba el vapor frente á Puntarenas cuando murió el marinero, y á pesar de ello, no se dió cuenta del hecho á las autoridades del puerto, ni se hizo certificar la defunción por el médico de tierra, ni se impidió el que las familias que quisieron visitaran el vapor.

El cadáver permaneció en el buque desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde.

Más de veinte millas allá de Puntarenas se llevó el cuerpo al portalón de babor en popa, habiéndolo previamente colocado dentro de un doble saco de lona y con una gruesa barra de hierro á los pies. Cubierto aquél con la bandera norteamericana, el Capitán del buque, en presencia de la oficialidad que vestía de gala, la tripulación y el pasaje, leyó algunas preces por el eterno descanso del extinto y en un momento dado, en medio del silencio y expectación de todos, el cadáver, deslizándose por el tablón, fué á perderse con siniestro ruido en el oscuro fondo de las aguas.

AL REDEDOR DEL MUNDO

El escritor salvadoreño Arturo Ambrogio edita una colección de obras que compondrán su "Biblioteca Centroamericana." La primera obra es un trabajo histórico de Francisco Gavidia, sobre los acontecimientos de 1814, y consta de ochenta páginas.

—El Príncipe Real de Grecia ha pasado circulares de invitación á los países europeos, asiáticos y africanos, para un Congreso Internacional Arqueológico.

—Al General Máximo Gómez se le ofreció la candidatura á la presidencia de la República de Cuba y la rechazó. Este sí es un caso raro en estas repúblicas de América, donde pululan los ambiciosos.

—El pueblo paraguayo ha ofrecido á Juan de Dios Peza, poeta mejicano, un hermoso álbum con valiosa pasta de piel rusa y relieves de plata, que contiene algunos miles de firmas de personajes conspicuos y de damas distinguidas. Es como testimonio de gratitud por su poema "Canto al Paraguay."

—El viajero Nakamura, explorador japonés que no muy tardado visitará Costa Rica, envía correspondencias de los lugares que visita á dos grandes diarios que se publican en Tokio y que se llaman *Gigi* y *Kokumin*. En Guatemala y en El Salvador le han dado pasaje gratis las empresas ferrocarrileras y también la empresa de vapores "Pacific Mail" le ha franqueado pasajes.

—En Santa Tecla de El Salvador, la Junta de Fomento autorizó á don Rafael Guirola D., para que de la Tesorería reciba la cantidad de \$ 50,000 al tipo de 125 ojo, suma que servirá para la compra de cañería para el agua potable de aquella ciudad.

—A 1,047 ascendió el número de las personas que tomaron parte en la 2ª Exposición Nacional de El Salvador.

—Las importaciones del Perú, en el año próximo pasado, ascendieron á cua-

tro millones de libras esterlinas y las exportaciones á casi cinco millones.

—En una carta de M. Naudas, corresponsal ruso del *Journal*, dice: "si pudiérais sondear las conciencias y penetrar los secretos de la mente de los hombres, descubriríais que de cada diez oficiales rusos, hay nueve que no verían la hora de regresar á Rusia."

TRASMISIONES DEL CABLE

San Petersburgo, 16.—Confirmado que los japoneses ocuparon el paso de Tie. La persecución de rusos continúa activamente. Kouropatkin tiene 150,000 combatientes y 4,600 heridos. Retírase á Harbin.

París, 16.—Concluido el empréstito ruso de 500,000,000.

San Petersburgo, 16.—Testigos presenciales de la reñida después de la batalla de Mukden, pintan el espantoso pánico de la tropa. Cuando los rusos hallábanse cerca del pueblo Petehke, las granadas reventaban en medio de la confusa procesión de infantería, artillería y carretas cargadas de heridos. Fueron indiscrepibles los sufrimientos de éstos durante la retirada.

Tokio, 16.—Refiriéndose á la amenaza del Czar de levantar un nuevo ejército de 400,000 hombres, opina la prensa que no se puede organizar apresuradamente un ejército tan grande, pues bajo las circunstancias más favorables parecía á la flota del Báltico, en su heterogénea composición, y sería muy dudosa su eficacia.

París, 16.—Dice el corresponsal del *Petit Paris* que algunos cirujanos rusos quedáronse en Mukden para asistir á los heridos. El servicio médico está completamente desorganizado. Hay gran escasez de cloroformo y antisépticos. Los heridos están amontonados sobre los vagones des-

cubiertos, siendo la mortandad entre ellos espantosa. Los médicos no militares están prestando sus servicios y operando constantemente. En la estación del ferrocarril de Harbin convertida en inmenso anfiteatro, donde yacen abandonados los muertos, moribundos y heridos, reina un desorden indescriptible. En Tieling los sacos están lo mismo. Avisa el corresponsal del *Eco* de París en San Petersburgo que el Ministro de la Guerra prohíbe á los militares de participar á los representantes de la prensa la más mínima información relativa á la situación, sin estar autorizados. Juzgando por los pormenores que se han podido recoger, la situación en la Manchuria es desgarradora. Del ejército ruso no queda más que el nombre. Lo que queda de él, está á voluntad del menor movimiento japonés. Se teme que si los japoneses continúan su persecución, no llegarán los rusos á Harbin.

Londres, 16.—Anuncia el *Daily Mail* que el gobierno francés ha dado á entender claramente á las casas bancarias de París, que no han de concluir la propuesta empréstito ruso, á no ser que Rusia esté preparada para negociar la paz. La prensa londinense opina que la negativa de los banqueros parisienses constituye la mejor noticia que se ha recibido, pues da esperanzas del pronto arreglo de la paz. Según parece no se ha negado el empréstito sino se ha postpuesto. Sin embargo, esto se considera equivalente á una negativa.

Londres, 16.—Despachos que publica el *Times*, procedentes de San Pe-

terburgo, avisan que el movimiento aldeano se extiende á Rusia central. Las noticias de esta parte del Imperio son muy alarmantes. Los aldeanos asesinan á los patrones; nueve de estos fueron bárbaramente ultimados en la provincia de Kurik. Una turba de 8.000 aldeanos rodearon la quinta Vitobsky, y medio mataron á los ocupantes, saquearon é incendiaron la casa. Un empleado que prendió fuego fué azotado y encerrado en la cárcel. Un clamor que raya en pánico suena en las villas y ciudades. El temor ha llegado hasta Moscow y Nífol Novgorod.

En las ciudades amenazadas se ha propuesto formar guardias urbanas pues se teme que la policía y tropa no les darán protección; no se puede ocultar que el movimiento está tomando el carácter de un levantamiento general contra los patrones, pero no contra la autocracia. Los aldeanos están firmemente convencidos de que el Czar igualmente con ellos es víctima de los extranjeros; el aborrecimiento del mujik para el capitalista es de consiguiente patriótico. El reciente manifiesto imperial que se leyó en las iglesias impresionó á los aldeanos con la idea que el Czar necesita auxilio contra sus enemigos internos y extranjeros. Esta convicción fanática del mujik se ha fortalecido por el denuncia hecho por el Santo Sínodo de los agitadores extranjeros.

Cuartel General de Kuroki, 16.—El país hormiguea de hambrientos y desalentados soldados rusos, quienes se rinden en grupos cada vez que se encuentran con partidas de japoneses.

París, 16.—Dícese que se ha celebrado una conferencia entre Lord Lansdowne y el Embajador ruso. Se dice también, pero con grande reserva á que Rusia pudiera pagar, una indemnización de 500.000.000 de dólares.

San Petersburgo, 16.—Kouropatkin con fecha de ayer, que libró un sangriento combate en Tanho, sito á 10 millas hacia el sur del paso Tieling. Acienden á 1,000 el número de muertos japoneses.

Tokio, 16.—Avisan los últimos despachos que los rusos retíranse constantemente con dirección á Kaiyuen, parece tienen la intención de detenerse. En una entrevista del barón Hayashi dijo: no se tratará la cuestión de paz, á no ser que Rusia la pida.

Singapore, 16.—Halláanse tres cruceros japoneses fuera de las aguas territoriales de esta isla.

MOVIMIENTO POLÍTICO

(Hoja suelta que vió la luz ayer)

Al Pueblo

Un partido que dice llamarse DEL PUEBLO y que tiene como candidato al señor don Tobías Zúñiga, ex-Ministro de la Guerra, se olvida probablemente de que en documentos oficiales se hallan consignadas las ideas que tiene el señor Zúñiga de nuestros compatriotas, ideas que lo hacen del todo inhábil para pretender regir los destinos del país.

¿Cómo puede pensar en ser candidato popular el hombre que ayer no más defendió en el Con-

greso la infamante ley de *palo ó de golpes de vara*, como hipócritamente la llaman?

¿Cómo puede suponer que va á ser aclamado por el pueblo, aquel hombre que tanto abogó por el mantenimiento de una ley que **sólo al pueblo se aplica?**

Hechos hablan, y para que nuestros conciudadanos se formen cabal idea de los sentimientos de inhumanidad y de desprecio que por nuestros humildes campesinos —que forman la casi totalidad del país—abriga el candidato zuñiguista, reproducimos á continuación el acta y el discurso que aparecen en *La Gaceta Oficial*, n.º 137 de 18 de junio de 1902:

“Acta de la sesión 32ª ordinaria celebrada por el Congreso Constitucional á las 8 y 40 minutos de la mañana del día 17 de junio de 1902.

Artículo I

Leída el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

Artículo II

El señor Secretario de Estado en el Despacho de Guerra entró al salón de sesiones con el ceremonial de costumbre y tomó asiento en la Cámara.

Artículo III

El señor Presidente manifestó que continuaba la discusión pendiente sobre el dictamen de la minoría en el proyecto de reforma del inciso penúltimo del artículo 224 del Código de Justicia Militar.

El Representante Oreamuno, don Nicolás, saludó respetuosamente al señor Ministro, en nombre de la Cámara, y en seguida hizo una extensa y detallada exposición de las discusiones que se habían suscitado en el seno del Congreso con motivo del dictamen de la minoría de la Comisión de Guerra en apoyo del proyecto de ley presentado por el Diputado Rodríguez, tendiente *dicho dictamen* á que á que se sustituya la pena de *golpes de vara* impuesta en el inciso penúltimo del artículo 224 del Código de Justicia Militar con pena correccional de uno ó dos meses. También expuso el señor Diputado algunas de las razones que tenían para impugnar ese *dictamen* y apoyar el inciso del artículo del Código en referencia, y los que lo habían movido para molestar al señor Ministro, solicitando su presencia en la Cámara y su importante colaboración en la solución de un asunto de tanta trascendencia por relacionarse tan discretamente con los medios de mantener el orden y la disciplina en el Ejército.

El señor Ministro dió lectura en seguida á la exposición, que se publicará en el periódico oficial, en que *se tiene con abundancia de razones, la opinión contraria al dictamen de la minoría de la comisión de Guerra.*

Apoyó este *dictamen* el Diputado Rodríguez leyendo otro discurso á que también se dará publicidad.

Francisco M. Iglesias, Presidente; Carlos Sáenz, 1.º Secretario; Pedro Zumbado, 2.º Secretario.

DISCURSO

del Secretario de Estado en el Despacho de la Guerra, don Tobías Zúñiga, al discutirse el dictamen de la minoría en la proposición del Diputado don Rafael Rodríguez, encaminada á reformar el inciso penúltimo del ar-

tículo 224 del Código de Justicia Militar.

SEÑORES DIPUTADOS:

De estas consideraciones, es preciso deducir como consecuencia lógica, que si bien las tendencias abolicionistas están inspiradas en un criterio de generosidad humana, también hay momentos de peligro inminente en que *se hace preciso el referido castigo* para evitar que se propaguen violentamente las sediciones militares.

De estas consideraciones se deduce que si bien las teorías abolicionistas de la citada ley, tienden á librar al soldado de todo castigo corporal que pueda ofender su dignidad, también es cierto que se debe considerar la naturaleza especial de nuestra organización militar, la índole propia de nuestros soldados y el carácter de moralidad de nuestros hombres, para *determinar en ciertos casos la aplicación de este castigo*, cuyo único objeto es el mantenimiento de la disciplina militar, sin la cual constantemente se pondrían en peligro las instituciones nacionales ó la dignidad de los ejércitos de la Patria en caso de guerra.

..... no se trata de formar y dirigir niños que ceden al temor, á medios suaves de corrección, se trata de imponer á hombres, la mayor parte de las veces razonables y de buenos sentimientos, pero en ocasiones de *educación viciosa, de carácter irascible y violento, de instintos de independencia absoluta* que no se acomodan á la disciplina militar.

Señores Diputados

San José, 17 de junio de 1902.”

Nada tenemos que agregar; nada tenemos que decir; los hechos son incontestables y mientras el partido zuñiguista no arranque de *La Gaceta* las publicaciones que hemos reproducido, mal puede aspirar á que el pueblo lo siga. Tal partido virtualmente murió al nacer, pues la simpatía popular no puede estar nunca con quienes tales sentimientos manifiesta.

Unos hijos del pueblo

San José, 16 de marzo de 1905.

SAN JOSÉ POR DENTRO

DUELO.—Ayer se verificó el sepelio del caballero español don Tomás Batalla. Presentamos las muestras de nuestra condolencia á su familia.

DE TODOS COLORES.—Son dignas de verse las caricaturas del número actual, principalmente la de aquel padre de familia con la levita toda rota mientras sus hijas gastan lujo de princesas. Excitamos al señor Cumplido á que nos regale con dibujos como ese, por la significación moral que envuelven.

REUNIONES.—El viernes por la noche celebraron reunión los sotistas, zuñiguistas y fernandistas. En los tres clubs hablaron temblorosos oradores del temor que les inspira el “Olimpo”, fantasma inventado por el miedo.

TURNOS.—Hoy habrá un animado turno en San Pedro del Mojón. Mu-

chos preparativos ha hecho el cura señor Calderón. Allá iremos.

HIMNO.—Un Angel de Dios y del civilismo, andaba repartiendo en persona un himno zuñiguista, que por error de imprenta dice cletista. Nosotros creíamos que sólo Muñoz O. circulaba de ese modo sus producciones, pero no falta un Domingo que lo imite.

PROTESTAS.—Dos ó tres niños de la escuela protestan de la firma que dieron engañados por nosotros. ¡Pobres inocentes!

SORTEO.—Hoy sí se jugará la lotería. Conque, á ver si de esta vez se enderezan los torcidos.

DON Tacio Castro queda al frente de *El Herald*, en lugar de don Salomón Castro.

SEPARACIÓN.—Para ir á ocupar un puesto en el magisterio, el señor don Salomón Castro se ha retirado de la redacción de *El Herald*. Nos place que se ocupe en algo más útil para el país.

LOS 60.—No hay un solo adversario nuestro que al tomar la palabra, no lleve un papelito dentro del sombrero que diga “los 60 peones”, porque es una frase de mucho efecto para conquistar aplausos.

PROTESTA.—Dice *El Herald* en su información política: “Se nos dice que lo ocurrido en la hacienda de Rohrmoser, en Las Pavas, fué motivada por una manifestación de los peones á su candidato, y NO porque se les obligara á firmar por ningún candidato.” Con que, ya ven los que han formado tanta alharaca, que la cosa no ha sucedido como se les ha antojado suponer.

COLÓN.—No el descubridor de América, sino el descubridor del Salón Boliche, dió anoche su última función en esta capital y esta noche trabajará en Cartago.

PARTIDO DEL PUEBLO.—Cuando el jefe de este partido llegue por suerte suya al poder, vendrá su hijo don Gerardo Zúñiga á implantar el servicio militar con las exigencias de otros países revoltosos. Nuestro pueblo es pacífico y por lo mismo odia al militarismo. ¡Quiera el cielo que no llegue ese día, porque no hay imposición más antihumana que la de las armas.

OTRO SOLDADO.—Ha ingresado en las filas del fernandismo don Pedro Pérez Zeledón, el mismo que presidió las sesiones congresales cuando se discutía la ley de los “golpes de vara,” que fué muy de su aprobación.

ALAJUELA.—Nos comunican de esta simpática provincia que cada día adquirimos allí nuevos adeptos á nuestra causa. Bien por la tierra de Santamaría.

ZARZUELA.—En el mes de mayo traerá de la Habana una compañía de zarzuela el señor don Juan Serano.

GUATEMALA.—Se habla de una revolución intestina en aquella República hermana y nada sabemos de seguro. ¡Por qué será que vivimos tan aislados los centroamericanos!

EL HERALDO.—Este colega ha trasladado su oficina casi al frente del local del Club Independiente Republicano.

DE PASEO.—Los señores don Arnoldo André y doctor don Teodoro H. Prestinary, emprenderán viaje para Europa. Desde ahora hacemos votos porque tengan una feliz travesía.

Banco de Costa Rica

SECCION DE AHORROS

TABLA de capital ó intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5 o/o al año de 360 días

BASE ₡ 26.00		AL CABO DE CINCO AÑOS		
con un ahorro mensual de		Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 (5 cts. diarios)		₡ 116 00	₡ 19 55	₡ 135 55
2.00		146 00	23 65	169 65
3.00 (10 " ")		206 00	31 85	237 85
4.00		266 00	40 05	306 05
5.00		326 00	48 25	374 25
6.00 (20 " ")		386 00	56 45	442 45
7.00		446 00	64 65	510 65
8.00		506 00	72 85	578 85
9.00 (30 " ")		566 00	81 05	647 05
10.00		626 00	89 25	715 25
11.00		686 00	97 45	783 45
12.00 (40 " ")		746 00	105 65	851 65
13.00		806 00	113 85	919 85
14.00		866 00	122 05	988 05
15.00 (50 " ")		926 00	130 25	1,056 25
16.00		986 00	138 45	1,124 45
17.00		1,046 00	146 65	1,192 65
18.00 (60 " ")		1,106 00	154 85	1,260 85
19.00		1,166 00	163 05	1,329 05
20.00		1,226 00	171 25	1,397 25
21.00 (70 " ")		1,286 00	179 45	1,465 45
22.00		1,346 00	187 65	1,533 65
23.00		1,406 00	195 85	1,601 85
24.00 (80 " ")		1,466 00	204 05	1,670 05
25.00		1,526 00	212 25	1,738 25
26.00		1,586 00	220 45	1,806 45
27.00 (90 " ")		1,646 00	228 65	1,874 65
28.00		1,706 00	236 85	1,942 85
29.00		1,766 00	245 05	2,011 05
30.00 (₡1.00 " ")		1,826 00	253 25	2,079 25

Sólo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Trabajos de gusto



Precios equitativos

RAMON GUILARTE

Es un ciudadano cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado á la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejonas, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas. Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

Asalto á la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados á las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERIA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad á precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el nucleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue á la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colones

Quinto Braquiroli

San José 16 de enero de 1905.

La Imprenta que trabaja mejor y más barato es la de Av. Alsina.

Teléfono 36

Gran Deposito de Maderas

—DE—

Alberto González Soto

Cedros dulces. Iras de todas clases. Quisarras y otras maderas estimadas de terrenos de altura y reconocidas como superiores á las tierras bajas.

Descuentos liberales en ventas de un colón para arriba.

Calle 23, Norte, cerca del Parque de Morazán.

La Candeal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente á la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

La Manchuria

Pulpería, vinatería, taquilla y artículos de primera necesidad, situada en el Paso de la Vaña, de Abundio Seco García, donde hay un gran surtido de arroz, cacao, jabón, candelas, maíz, almidón, azúcar, café y un sin número de artículos que vende á precios de incendio.

Una visita para convencerse.

Ismael Solís

Pulpería LA DIANA

Hace constar á sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granería. Se compite en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario. ¡Acudid y os convenceréis de la veracidad de lo dicho.

Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

A LA MODA

Zapatería elegante de Santiago Sabatino

Calzado de superior calidad

Surtido constante para todo gusto

Precio de situación

¡Magníficos materiales!

Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo á la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera á 25 céntimos libra y de segunda á 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café á un colón la arroba, quedando á gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar á los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

Taller de Carpintería y Ebanistería

De José Pana y Cia.

Este taller, situado detrás del Colegio de Señoritas, tiene en venta permanente madera, cal, ladrillo y arena.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

Eduardo Maroto

Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

Se acepta toda clase de consignaciones y encargos.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Cia., Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencias de colchones, almohadas, traverosos y se reciben órdenes que despachan al día.

Agencia de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

En venta de lance: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de losa de mesa y de cocina.

Campo abierto para el que desea convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

Todos los precios son excepcionales.—A menudo hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precios de mercado, sino de oportunidad.

Taller de Carpintería

de José M^o Artavia

Este acreditado taller está situado en la caballeriza de don Víctor Millet, contiguo á la casa de don Tobías Zúñiga.

Vende muebles á precios sumamente reducidos, como camas, cómodas, roperos y cuanto compone un completo mobiliario. En todas las obras se emplean las mejores maderas.

Se hacen contratos

en trabajo de artesón

Clases de inglés, Contabilidad y Taquigrafía

Las doy á domicilio en mi oficina, á precios convencionales

De las 12 á la 1 del día tengo establecida una clase especial para niños mayores de cinco años, donde aprenden á hablar, leer y escribir el inglés con la misma facilidad que el español.

Precio, ₡1.50 al mes

La mitad de toda mensualidad debe pagarse adelantada.

DAVID HINE

Oficina: calle 1^a Norte, N^o 176. En la misma casa que ocupan las oficinas de LA IDEA.

SOMBRERERÍA

DE JUAN ZUÑIGA

Frente á Carlos Peralta hijo

Tiene de venta á precios de quema un gran surtido de sombreros de fieltro: en este establecimiento se hacen cargo del arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina